

論文審査の結果の要旨

申請者氏名 小林大介

人は様々な場面で木材に触れる機会を持つ。調湿性能を持つ木材は、その存在する環境において、含水率が変化し、その接触乾湿感に大きな影響を与えていた。本論文は建築仕上げ材料として材料側からのアプローチとして、木材の含水率、表面蒸発量、晩材率などの木材の表面物性と接触乾湿感との関係を検討し、人間側からのアプローチとして、接触前後の発汗量と接触乾湿感との関係を検討したものである。とくに含水率が高い状態、すなわち自由水領域にある水との係わりに注目したもので、結果は以下のとおりである。

スギ材を用い、試験体接触部が様々な晩材率になる薄片試験体を作成した。試験体表面を研磨紙にて表面粗さを調整した後、蒸留水に24時間以上浸漬した。スギ材に十分水分を満たした後、 20°C 40%RH の恒温恒湿室内にて試験体を放湿させた。放湿中に試験体の重量、表面の水分蒸発量を測定し、被験者に試験体表面に触れてもらい、試験体が「湿っている」か「乾いている」かの回答を得た。乾湿感の判断は、材料間の比較ではなく、触れた材料についての絶対評価とした。スギ材の含水率と接触乾湿感の関係では、「乾いている」という回答が出始める含水率は70%であり、含水率が低下するにつれて「湿っている」という回答の割合は緩やかに減少した。含水率と「湿っている」という回答の割合には、正の相関が見られた。

スギ材の接触乾湿感を含水率と蒸発量の関係からマハラノビス汎距離による判別分析にかけると、乾湿の境界線は2次曲線を示し、乾湿の境界は含水率30%、蒸発量 $7\text{g}/\text{m}^2 \cdot \text{h}$ で、80%以上の正答率を得た。更に晩材率を考慮すると、同じ含水率にあるスギ材の接触乾湿感は、晩材率が高いほうが「湿っている」と回答する割合が高くなつた。これは、早材よりも晩材のほうが指先からの熱移動量が大きいためと考えられる。

ヒノキ、エゾマツ、スプルース、ベイマツの4樹種についてスギ材と同様の手法によって検討した。針葉樹材の含水率と接触乾湿感の関係では、4樹種ともに差異はなく、スギ材と同様、それぞれの針葉樹材の含水率と接触乾湿感との関係には正の相関が見られた。針葉樹材の接触乾湿感を含水率と蒸発量の関係からマハラノビス汎距離による判別分析にかけると、乾湿の境界はおおむね含水率20%、蒸発量 $10\text{g}/\text{m}^2 \cdot \text{h}$ で、80%以上の正答率を得た。針葉樹材の接触乾湿感は、含水率、蒸発量をもとに乾湿感の判別が可能であり、含水率、蒸発量を用いて針葉樹材の接触乾湿感を評価できる。

ミズナラ、キリ、ケヤキ、タモ、ブナ、カシ、ホオノキ、レッドラワン、ブラックウォルナット、チーク、バルサ、アフリカンパドック、カリンの13樹種について、スギ材、針葉樹材と同様の試験を行つた。広葉樹の含水率と接触乾湿感との関係では、樹種ごとに特徴が見られ、結果として6タイプに分類した。分類のポイントは、①「乾いている」という回答が出始める含水率、②「湿っている」という回答の割合が、含水率の

低下に沿って緩やかに減少するか、横ばいのまま推移するか、③最終的に「湿っている」という回答の割合が、直線的に急激に減少するか、それとも緩やかに減少するか、の3点であった。それぞれの広葉樹材の含水率と接触乾湿感との関係には、正の相関が見られた。広葉樹材の含水率と蒸発量の関係による接触乾湿感のマハラノビス汎距離による判別分析の結果、比重の軽い材は比重の高い材にくらべて「乾いている」と回答する領域が非常に広く、より「乾いている」と評価されることがわかった。80%以上の正答率を得た。広葉樹材の接触乾湿感は、含水率、蒸発量をもとに乾湿感の判別が可能であり、含水率、蒸発量を用いて広葉樹材の接触乾湿感を評価できる。

スギ早材、スギ晩材を用い表面粗さの変化させて接触乾湿感に及ぼす影響を検討した。早材、晩材それぞれ研磨紙を用いて表面粗さの異なる3種類の試験体を作成した。スギ早材の含水率と接触乾湿感との関係では、「乾いている」という回答が出始める含水率には傾向が見られ、材料表面が粗いほうが、「乾いている」という回答が出始める含水率が高い。3種類の研磨紙で処理されたスギ晩材の含水率と接触乾湿感との関係においては、「乾いている」という回答が出始める含水率は3種とも同じで、スギ早材のような傾向は見られない。これはスギ早材にくらべてスギ晩材の表面が滑らかで、表面粗さの差も小さかったことが影響している。さらに気乾比重の異なる木材についても材料表面が粗いほうが、「乾いている」という回答が出始める含水率が高いというスギ早材と同様の結果を得た。以上の結果を1つの含水率、表面粗さの軸に載せると、「乾いている」という回答が出始める含水率と表面粗さには直線関係があることが認められた。

木材の接触乾湿感に関して、熱的な影響を検討するため、Kollmannの式を用いて求めた熱伝導率と接触乾湿感との関係、測定した材料の放熱速度と接触乾湿感との関係を検討した。木材は比重や含水率によって熱伝導率は変化するが、各樹種の「乾いている」という回答が出始めた含水率での各材料の熱伝導率を求めたところ、どの樹種もその熱伝導率は、ほぼ同じ値を示した。また、同様にその含水率での放熱速度を測定したところ、この値も樹種によらずほぼ同じ値であった。以上により、木材の接触乾湿感において、「乾いている」という回答が出始める含水率時の木材の熱伝導率、放熱速度は一定であり、指先から木材への熱移動量がある一定値を下回ると、「乾いている」という回答が出始めることができた。

木材の接触乾湿感を木材に触れる人間の側からのアプローチとして接触前後に指先の発汗量を測定した。スギ早材、スギ晩材、ヒノキ、レッドラワン、ミズナラ、キリに接触した直後の発汗量は、すべて、接触前の発汗量を上回り、木材への接触により指先が影響を受けた。スギ晩材に触れた直後の発汗量は、含水率が高い材に触れた方が多くなった。しかし、逆にスギ早材に触れたときには、含水率が高い材に触れた方が少なくなっていた。また、他の材料への接触直後の発汗量は、含水率の変化に関係なく、ほぼ一定であった。含水率が高いときは、「冷たい」＝「湿っている」という刺激により精神性発汗が発生し、含水率が低下するにつれて、刺激が小さくなり、精神性発汗が少なくなった。

以上本論文は木材の接触乾湿感について材料物性と人間側の発汗量との関係を検討し建築資材の評価試験への展開を明らかにしたものであり、学術上、応用上貢献するところが大である。よって審査員一同は博士（農学）の学位を授与する価値があると認めた。